
ВЕРХОВЬЕ
В райадминистрации состоялось

совещание с участием фермеров
района. В обсуждении вопросов по
улучшению работы крестьянско�
фермерских хозяйств выступили
представители налоговой службы,
комитета по земельным ресурсам и
комитета по имуществу. Вёл совещание
исполняющий обязанности начальника
районного управления сельского
хозяйства В.П. Сухинин. 

Участники семинара пришли к
выводу о том, что фермерам
необходимо объединяться в
кооперативы. Так значительно легче
вести сельское хозяйство.
Положительный опыт создания таких
кооперативов уже имеется в
Новосильском районе.

ЗНАМЕНСКОЕ
В районе состоялся семинар по

растениеводству. В мероприятии
приняли участие преподаватели
Орловского государственного
аграрного университета. 

Участники семинара побывали на
полях сельскохозяйственного
предприятия "Михайловское", где
осмотрели зерновые культуры и
обсудили ряд вопросов, касающихся
защиты растений, технологии
выращивания пивоваренного ячменя,
заготовки кормов.

МЦЕНСК
На днях глава администрации района

И.А. Грачёв провел совещание, на
котором обсуждались вопросы
перевода сельских учреждений
культуры на газовое отопление.

Было отмечено, что к настоящему
времени завершена газификация
Аникановского сельского Дома
культуры, ведутся работы в
Фарафоновском и Зарощенском СДК, а
также в Доброводской библиотеке.
Готовится документация по переводу на
газовое отопление Башкатовского
Дома культуры. 

Газификация сельских учреждений
культуры позволит значительно
сократить расходы на содержание
объектов соцкультбыта. Это особенно
важно сейчас, накануне введения в
действие Федерального закона о
местном самоуправлении, согласно
которому все сельские культурные
учреждения перейдут в ведение
сельских администраций.

* * *
Состоялось очередное заседание

комиссии по предоставлению
гражданам субсидий на оплату
жилищно�коммунальных услуг. Как
сообщает администрация района, с
начала года во Мценском районе
правом получения субсидий
воспользовались 996 человек. Общая
сумма выплат превысила 1,7 млн.
рублей, что примерно в три раза
больше, чем за аналогичный период
2004 года. 

Столь большой рост числа граждан,
кому предоставлены субсидии на
оплату услуг ЖКХ, объясняется тем, что
среди населения работниками сельских
и районной администраций проведена
большая разъяснительная работа. 

Хорошим примером для других
районов области может послужить
практика предоставления субсидий
гражданам при помощи службы
соцзащиты населения. За
малообеспеченных граждан
оформлением необходимых
документов занимаются соцработники. 

НОВОСИЛЬ
В районе для трудных подростков

создан лагерь труда и отдыха.
Организаторами выступили отдел
образования администрации района,
комиссия по делам несовершеннолетних
и районный центр социального
обслуживания населения.

В лагере сейчас 20 человек. До
обеда молодые люди занимаются
благоустройством памятных мест в
районном центре. Вчера, например,
ребята убирали аллею Славы у здания
администрации района, а несколько
ранее участвовали в реконструкции
стадиона. 

Время работы лагеря — месяц. Если
удастся собрать очередную группу, то,
вероятно, его работа продлится и в
июле. 

В послеобеденное время парни и
девушки  активно отдыхают: участвуют
в спортивных играх, недавно посетили
мемориал в Вяжах. 

ПОКРОВСКОЕ
Областной семинар для работников

организационных отделов
администраций городов и районов
Орловщины запланирован в районе на
29 июня.  В мероприятии примут
участие заместитель губернатора
области М.Г. Михайлов и начальник
областного управления
организационной и кадровой работы
А.В. Павлов. 

На семинаре будет обсуждена
работа органов местного
самоуправления по обеспечению
социально�экономического развития
сельских администраций.

Участники семинара посетят
Владимировскую и Журавецкую
сельские администрации, клуб
"Десантник" и физкультурно�
оздоровительный центр в Покровском. 

Информагентство

"Орловской правды".

ПО ГОРОДАМ 
И ВЕСЯМ
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На вопросы "Орловской прав�
ды" о ходе обсуждения проекта но�
вого устава ответил непосред�
ственный участник "весенних бата�
лий" в горсовете, депутат по 27�му
избирательному округу, начальник
управления  гражданской защиты
по г. Орлу М.В. ВДОВИН.

— Почему, на ваш взгляд, в

ходе депутатских слушаний

по проекту устава народные

избранники сосредоточи(

лись на "мэрском" вопросе?
— Разработка проекта нового

устава — удобный случай для пе�
рераспределения полномочий в
городе между исполнительной и
представительной ветвями власти
в пользу последней. В ходе весен�
них слушаний решался вопрос: бу�
дет ли мэр Орла в ближайшем бу�
дущем самостоятельной и влия�
тельной фигурой или же он пре�
вратится в наемного менеджера.

Большая часть депутатов (фрак�
ция КПРФ) практически до послед�
него дня отстаивала позицию, со�
гласно которой "глава муниципаль�
ного образования" (г. Орла) и "мэр
города" — это две разные должно�
сти. Глава должен избираться из
состава горсовета его депутатами
и иметь максимум властных полно�
мочий, мэр —  наниматься в качес�
тве менеджера по контракту и со�
средотачиваться на сугубо испол�
нительской деятельности. Другая
часть настаивала на прямых выбо�
рах мэра всеми горожанами.
Фракции КПРФ не хватало не�
скольких голосов для того, чтобы
провести свой вариант проекта.

Случись так, фактически все ре�
альные рычаги власти сосредото�
чились бы в  горсовете или, точнее,
у фракции КПРФ, имеющей сегод�
ня здесь численное большинство.
В этом случае мэр превращался в
номинальную фигуру, которую лег�
ко заменить. Предложенный вари�
ант вреден размытостью вопросов
об ответственности за положение
дел в городе. Все серьезные про�
счеты (с отоплением, водоснабже�
нием, с работой транспорта и т.д.)
можно было бы валить на "мэра�
исполнителя" "как на мертвого", а
проштрафившихся мэров менять
по мере необходимости. Сам же
"глава�вершитель" оставался бы в
стороне от ответственности за
проводимую им политику. Эта из�
вестная в прошлом партократиче�
ская формула власти выражается
словами "назначить стрелочника".

Роль "стрелочника" предназнача�
лась мэру. 

Часть депутатского корпуса,
несогласная с такой постановкой
вопроса, объединилась вокруг
идеи ввести в проект устава пря�
мые выборы мэра. Весеннее про�
тивостояние в горсовете по этому
поводу я считаю политическим —
решался вопрос о власти. А за по�
литикой, к сожалению, остались в
тени другие весьма значительные
для города вопросы.

Депутаты нашего горсовета, на
мой взгляд, вообще излишне поли�
тически активны и порой берут на
себя функции, не свойственные
представительному органу власти
муниципального образования, за�
частую принимая постановления,
касающиеся глобальной мировой
политики, — например, об отноше�
нии к конфликту "Ирак — США".

— Как же все(таки в проекте
устава оказалось положение
о прямых выборах мэра?
— Противостояние закончилось

совершенно неожиданно. За два
дня до голосования фракция КПРФ
круто изменила свою позицию и со�
гласилась на прямые выборы. "Пер�
вому чтению" и внимания�то особо�
го не уделили (а зря!). Обсуждался

проект устава всего около 15 минут.
Одно из возможных обстоятельств,
повлиявших на такой поворот собы�
тий, — угроза роспуска горсовета
согласно федеральному закону в
случае, если проект устава не будет
принят. А депутатские мандаты ни�
кому терять не хочется. В общем, на
этот раз всё обошлось без "полити�
ческого кровопролития".

— Как вы лично изучали мне(
ние своих избирателей?
— Очень просто. Опросил 150

человек в своем избирательном
округе. Из них только двое выска�
зались за вариант, предложенный
КПРФ, остальные — за прямые вы�
боры мэра.

— Какие важные вопросы со(
вершенствования местного

самоуправления в новом про(
екте устава, на ваш взгляд,
недоработаны?
— Весьма значимый вопрос —

это перераспределение полномо�
чий между городской и районными
администрациями. Каждый из че�
тырех районов Орла под стать не�
большому городу. Все районы
имеют свои особенности в градо�

строительном и коммунальном
плане, в степени развития инфра�
структуры и износа жилого фонда.
Между тем полномочия районных
администраций, не имеющих соб�
ственного бюджета, весьма скром�
ны. А новый проект предусматри�
вает лишь незначительное измене�
ние штатного расписания в этой
структуре власти, власти не только
самой близкой к горожанам, но и, к
сожалению, самой немощной.
Концентрация же бюджетных
средств и  полномочий в мэрии и
горсовете сделают дистанцию
между горожанами и центрами со�
средоточения реальных властных
функций более значительной.

Второй по порядку, но не по зна�
чимости вопрос, не нашедший от�
ражения в проекте, — это созда�
ние эффективного механизма от�

ветственности депутатов перед
своими избирателями. Существу�
ющее положение об отзыве народ�
ного избранника из представи�
тельного органа власти на практи�
ке не реализуется из�за сложности
процесса. А между тем ситуация,
когда некоторых депутатов горсо�
вета, получивших мандат, после
выборов избиратели в округе не
видят годами, для Орла реальна.
Отзыв таких горе�избранников по�
прежнему представляется чем�то
фантастическим.

Беседу вел 
Андрей ПОМЕЛЬНИКОВ.

От редакции. Вынести на ши�
рокое обсуждение избирателей
основные положения изменений в
уставе г. Орла — несомненно, пре�
рогатива городского Совета. Дис�
куссия в орловских средствах
массовой информации по вопросу
процедуры избрания (назначения)
мэра проводилась. Горожане вы�
сказывали самые различные мне�
ния, в том числе и на страницах
нашей газеты. Однако объектив�
ных статистических данных о со�
отношении этих мнений нет.  При�
мером, достойным внимания, яв�
ляется опыт наших недальних со�
седей по Центральному феде�
ральному округу — воронежцев.
Там социологические исследова�
ния по вопросу избрания (назна�
чения) мэра были проведены кон�
салтинговым центром "Контент" и
опубликованы в местной газете
"Коммуна". Около 70% опреде�
лившихся во мнении высказались
за всенародное голосование по
избранию главы города, около
18% — за назначение мэра по кон�
тракту. Выступи Орловский горсо�
вет инициатором проведения по�
добного исследования у нас, и не�
обходимость в политических
фракционных маневрах отпала бы
автоматически, а у народных из�
бранников освободилось бы вре�
мя для решения других, не менее
важных задач.

Без «политического 
кровопролития»

Добрый день, уважаемая газета
"Орловская правда"! Вас беспокоит
ваш подписчик А.М. Музычук. Очень
хочу через газету сердечно поблаго$
дарить предпринимателя Ольгу Ана$
тольевну Маняк из Северного райо$
на Орла.

А дело было так. В последних чис$
лах января я купил в подарок дочке
на день рождения весьма дорогой
набор посуды, а чек по старой при$

вычке не взял. Дочке набор понра$
вился, но сразу им  она пользоваться
не стала и только недавно  решила
вскипятить чай в новом чайнике. Вот
тогда$то и обнаружился заводской
брак.  Я подумал, что чайник следует
выбросить, но дочь предложила мне
сначала обратиться к предпринима$
тельнице, у которой я покупал посу$
ду. И каково же было мое удивление,
когда Ольга Анатольевна Маняк при$

няла чайник на обмен, а обменять
его она могла только в Москве, отку$
да получает товар. И вот через де$
сять дней она вручила мне замену.
Предпринимательница поверила
нам на слово, что именно у нее мы
купили этот набор посуды. Поболь$
ше бы у нас  было таких предприни$
мателей!

А. МУЗЫЧУК.

г. Орел.

Доверие — дело хорошее
ИЗ  ПОЧТЫ

— Если бы не четкие дей�
ствия нашего персонала... Ес�
ли бы мы не проводили своев�
ременно работ по тщательной
настройке устройств релейной
защиты автоматики, то щу�
пальца "спрута" энергоаварии
могли бы дотянуться и до Ор�
ловщины, — не тая гордости,
заметил по этому поводу Юрий
Павлович.

Основная же тема пресс�
конференции, на которую со�
брались журналисты, была по�
священа инвестиционным про�
цессам, происходящим в ор�
ловской энергосистеме, а так�
же своевременной и качест�
венной подготовке ОАО "Орёл�
энерго" к предстоящему осен�
не�зимнему сезону. 

По словам Ю.П. Пимонова,
сегодня основным источником
для всех инвестиционных про�
грамм (техперевооружения,
переоснащения, модерниза�
ции оборудования и т.д.) явля�
ются собственные средства
энергосистемы. Без привлече�
ния внешних источников ре�
монтируются и основные фон�
ды. 

Динамика последних лет
красноречива. Если в 2002 го�
ду на техперевооружение и ре�
конструкцию оборудования
было выделено около 80 млн.
рублей, то в 2003�м — 114 мил�
лионов, а в 2004�м удалось ос�
воить уже 161 млн. рублей. За
небольшой срок произошло
удвоение вложений в основной
капитал. Особенно удачным по
выполнению инвестиционной
программы стал прошлый год.
Проведены модернизация, ре�
монт, переоснащение тепло�
вых сетей и магистралей, а
также модернизация систем
учета и реконструкция линий
электропередачи: порядка 
60 км было реконструировано
и построено заново. 

Конечно, средств катастро�
фически не хватает. "Орёл�
энерго" лишь второй год рабо�
тает с неплохой прибылью. Но,
к сожалению, этот источник не
используется в качестве инве�
стиционной составляющей,
так как средства идут на пога�
шение убытков прошлых лет.
Но Ю.П. Пимонов высказал на�
дежду, что, "начиная с 2006 —
2007 годов все же удастся
часть прибыли вкладывать в
развитие производства". Сей�
час источником капитальных
вложений и средств, необхо�
димых для ремонта оборудо�
вания, является только амор�
тизационные отчисления и за�
ложенные в тарифе ремонтные
затраты. Каковы же сегодня
капвложения?

— По 2005 году, — сообщил
Юрий Павлович, — мы плани�
ровали выделить 93 млн. руб�
лей на модернизацию, техпе�
ревооружение, реконструкцию
линий электропередачи, транс�
форматорных подстанций, на�
ших электростанций и порядка
86 млн. рублей — на проведе�
ние ремонтных работ. Но затем
приняли решение об увеличе�
нии средств на техперевоору�
жение и реконструкцию до 131
миллиона. 

Основные направления ин�
вестирования средств тради�
ционны: реконструкция тепло�
магистралей в Орле и отдель�
ных узлов Орловской ТЭЦ. К
сожалению, оборудование
имеет свойство устаревать: на
ОТЭЦ — около 60% износа. Из�
нос электрических сетей пре�
вышает 65%. В течение бли�
жайших трех лет за счет обнов�
ления, модернизации и капи�
тального строительства мы на�
деемся снизить этот уровень
до 40%. Это позволит нам вой�
ти в плановый режим ежегод�
ного обновления оборудова�
ния. А в конечном итоге приве�
дет к повышению качества и
надежности тепло� и энерго�
снабжения наших потребите�
лей. К чему мы и стремимся. 

В этом году порядка 80 млн.
рублей будут направлены на
модернизацию и повышение
надежности электросетевого
комплекса. Планируем постро�
ить около 60 км новых линий
электропередачи. Будут мо�
дернизированы и отремонти�
рованы восемь крупных транс�
форматорных подстанций,
проведены текущие ремонты
около 120 трансформаторных
подстанций малого класса. По�
рядка 32 млн. рублей мы на�
правляем на автоматизиро�
ванный коммерческий учет
электроэнергии. 

Ведется большая работа
также по модернизации наших
устройств релейной защиты и
автоматики. Ведь процессы,
происходящие в энергосисте�
ме при аварийных режимах,
исчисляются десятыми долями
секунды — персонал просто не
может вовремя среагировать. 

Очень много проблем у нас
с "сельскими" сетями — 0,4 и
10 киловольт. При советской
власти была отдельная статья
на развитие сельской электри�
фикации, но, к сожалению, в
последующие годы  федераль�
ные средства не выделялись. И
только в последние пять лет
благодаря определенной фи�
нансово�экономической само�
стоятельности мы получили
возможность вкладывать день�

ги в развитие сельских сетей.
В этом году, например, на ре�
конструкцию и строительство
обветшавших линий электро�
передачи будет направлено
порядка 20 млн. рублей. Кроме
того, мы планируем построить
линию электропередачи (по�
рядка 16 км) напряжением 35
киловольт Стрелецкое — Пара�
моново. И еще около 17 км ли�
нии электропередачи 10 кило�
вольт во Мценской зоне.

Затем генеральный дирек�
тор ОАО "Орелэнерго" напом�
нил об основных  задачах, ко�
торые стояли перед энергоси�
стемой. Их три: неплатежи, та�
рифы, реформа. По словам
Ю.П. Пимонова, задача по не�
платежам в нашем регионе се�
годня практически решена. Го�
воря о тарифной политике, он
отметил: "Мы прошли доста�
точно трудный период форми�
рования безубыточных тари�
фов: три года "догоняли"
разумный предел цены на на�
шу продукцию и сегодня доби�
лись этого".

Как известно, теперь пра�
вительство жестко контроли�
рует процессы тарифообразо�
вания. Они формируются один
раз в год (в дальнейшем пла�
нируется выход на трехлетку).
И увеличиваются только в пре�
делах инфляционной состав�
ляющей. Разумеется, для это�
го необходимо в первую оче�
редь "держать" разумную цену
на газ. К сожалению, отметил
Пимонов, "сегодня цены на газ
растут не теми темпами, кото�
рыми нам бы хотелось". Так, в
прошлом году газ для энерге�
тиков подорожал более чем на
25%. Прогнозируемый рост по
этому году — 22 — 25%. 

— В прошлом году мы повы�
сили тарифы на 13% (в сред�
нем), для сельского и город�
ского населения процент был
ниже, — рассказал Юрий Пав�
лович. — В этом году мы про�
гнозируем повышение тари�
фов в пределах 7 процентов.
Это результат большой орга�
низационной работы в преды�
дущие годы: реализация про�
грамм сокращения затрат за
счет изыскания внутренних ре�
зервов, внедрение современ�
ного инструментария, в том
числе строгое бюджетирова�
ние, тщательный расчет дви�
жения потоков наличности, ор�
ганизация тендерных закупок
сырья и материалов на соб�
ственные нужды энергосисте�
мы и т.д. Все это у нас внедре�
но и позволяет выйти на уро�
вень тарифов, которые не�
сколько ниже, чем темпы роста
инфляции, прогнозируемые
правительством на 2006 год. 

Что касается реформы
энергосистемы, то Ю.П. Пимо�
нов сказал по этому поводу
буквально следующее: "Если
вы этого не заметили, то хоро�
шо — значит, в орловской
энергосистеме она осуществ�
ляется безболезненно". 

С. НИКОЛАЕВ.

Конец СВЕТа Орловщине не грозит
ИЗ ПЕРВЫХ РУК

"Конец света" — в прямом, электрическом, а не
апокалипсическом смысле, подкрался незаметно. 25 мая
Москва и Подмосковье остались без электричества.
Затем авария на столичной подстанции в Чагино
аукнулась обесточиванием Московской, Калужской и
Тульской областей. 
Естественно, что об этом сильнейшем энергетическом
сбое собравшиеся на минувшей неделе на пресс(
конференцию в ОАО "Орёлэнерго" журналисты орловских
СМИ не могли не спросить у генерального директора
компании Ю.П. ПИМОНОВА. 

КОМУ БЫЛ НУЖЕН "КАРМАННЫЙ" МЭР?

Реформа местного самоуправления в нашей стране набирает темпы. Полным ходом идёт
обсуждение и утверждение законодательных актов, по которым будут формироваться и
работать муниципальные администрации и представительные органы власти.
В конце мая городским Советом был принят в первом чтении проект нового устава г. Орла.
Казалось бы, его разработка призвана концептуально решить вопросы развития схемы
муниципального управления, прямого участия населения в решении наиболее значительных
проблем городской жизни, повышения ответственности депутатов перед своими избирателями.
Однако, оживленные дискуссии в самом горсовете и в СМИ разворачивались,  в основном,
вокруг одного вопроса: "выбирать или назначать мэра города?"

До дома В.С. Ступаева,
написавшего письмо в ре�
дакцию, с главой Вяжев�
ской сельской админист�
рации Г.А. Ушаковой мы
добирались коротким пу�
тем, спустившись с много�
метровой кручи к хилень�
кому мостику через до�
вольно широкую гладь ре�
ки. (Кстати, на обратном
пути компанию нам соста�
вили несколько женщин с
ведрами, наполненными
молоком. Оставалось
только поражаться, как они
умудряются со своей но�
шей подниматься от при�
брежного выпаса стада в
гору по почти отвесной
тропинке!). Единственная
дорога в обход — через
ближайшую деревню Из�
майлово — километров 8
— 10. Измайловцам повез�
ло: здесь хоть и не капи�
тальный, но мост все же
соорудили, а фермеры
стараются поддерживать
его в рабочем состоянии.
Хотя, правда, зимой и
здесь ни пройти, ни про�
ехать. Что же до переправы
в Вяжах�Заречье, то она,
как удалось убедиться,
пригодна лишь для редких
пешеходов. Да и то не
круглый год. Даже если не
бывает паводка, по весне
мосток разбирают "в про�
филактических целях": что�
бы не унесло течением. Но
случается и непредвиден�
ное. В прошлом году, на�
пример, жители деревни
надолго лишались пере�
правы также летом и осе�
нью. Тогда уровень воды в
реке неожиданно поднял�
ся, утопив мосток.

Отчаявшись дождаться
лучшей участи, в марте
этого года пенсионер 
В.С. Ступаев обратился с

заявлением к главе Ново�
сильского района А.В. Ло�
сятинскому. "Уважаемый
Александр Васильевич!
— писал ветеран. — В се(
редине декабря 2003 го(
да на предвыборном со(
брании по выборам де(
путатов Госдумы под
бурные аплодисменты
селян вы сказали о том,
что в 2004 году через 
р. Зушу, у деревни Вяжи(
Заречье, будет построен
пешеходный подвесной
мост. Сооружение через
Зушу, именуемое "хо(
ды", в 2004 году трижды
уносило полуметровым
подъемом воды: в мар(
те, в июле и в ноябре.
Усилиями сельской ад(
министрации ходы вос(
станавливались, но че(
рез месяц(два после
разрушения. То, что где(
то считается чрезвычай(
ной ситуацией, в дерев(
не Вяжи(Заречье обыч(
ное явление. Месяцами
люди не могут нормаль(
но сходить в магазин,
получить своевремен(
ную медицинскую по(
мощь, школьники не мо(
гут нормально учиться…

Основное население
деревни — дети войны и

ветераны войны. Живут
они на земле, без пре(
увеличения говоря, про(
питанной кровью и по(
том, но забытые Богом и
начальниками. Год назад
70(летняя женщина с тя(
желой ношей едва пере(
ползала по двум вихляв(
шимся дощечкам через
60(метровый водный по(
ток к умирающему род(
ному человеку…».

Как выяснилось, "для
контроля" заявление было

отписано заместителю гла�
вы по социальным вопро�
сам А.В. Якушеву. Но по ис�
течении почти трех меся�
цев с момента поступле�
ния заявления в райадми�
нистрацию ни А.В. Якушев,
ни тем более глава района
так и не удосужились по�
бывать в Заречье. Да и то
сказать: сейчас в районе
обеспокоены хлопотами в
связи с грядущим  850�ле�
тием Новосиля. Так что ма�
ленькая деревня в это
"планов громадьё" не впи�
сывается.

— Он просит невозмож�
ного! — комментирует за�
явление ветерана заведу�
ющий общим отделом рай�
администрации В.К. Муза�
лев.

Но можно же было хотя
бы объясниться с людьми?
Да и выход из положения
при желании и заинтересо�
ванности, думается, на�
шелся бы. Например,
справа от дороги, ведущей
из Залегощи в Новосиль,
издалека виднеются желе�
зобетонные конструкции
— разобранные до "скеле�
та" помещения бывшей
животноводческой фермы.
Часть из них, возможно,
пригодилась бы для соору�

жения опор моста. Однако
мои рассуждения по этому
поводу прервал другой за�
меститель главы — 
А.В. Савельев, возразив,
что "конструкции уже не
являются собственностью
района". Словом, на все
есть ответ у новосильских
чиновников. Кстати, о воз�
можности использовать
для конструкций моста бе�
тонные блоки, "сотни тонн
которых были выброшены
и растащены при неодно�
кратных реконструкциях
мемориального комплекса
в Вяжах" (аккурат на горе,
над рекой), думал и 
В.С. Ступаев. И даже поде�
лился этой мыслью с гла�
вой района. Но ответа
официальных властей не
дождался.   

— Раньше, — вспомина�
ют старожилы, — в полово�
дье на переправе с утра до
вечера поочередно дежу�
рили два лодочника. Те�
перь, к сожалению, этого
нет…

"Нужен постоянный
мост, — читаем в письме, —
то ли подвесной пешеход�
ный, то ли "дедовский" де�
ревянный. Ожила бы де�
ревня…". "Ползем в гору —
и рады. Лишь бы переход
через речку был нормаль�
ный", — это уже из разгово�
ра с местными жителями.
Недаром свою деревню на�
зывают они "райский угол".

Районные начальники
видят причину недовольст�
ва в "происках москвичей":
дескать, свои местные ни�
когда бы не жаловались в
газету. Говоря о "москви�
чах", конечно же, имеют в
виду Ступаевых. Действи�
тельно, в Вяжи�Заречье
они переехали из столицы
после выхода на пенсию.
Но вернулись�то на роди�
ну! Нина Семеновна здесь
родилась, пережила войну,
закончила семилетку и до
конца 1940�х работала в
колхозе. Но даже если бы
это было не так, стоит ли
упрекать людей в том, что
они хотят жить нормально?

— Спасибо глава сель�
ской администрации орга�
низовала подвоз газовых
баллонов, — с благодарно�
стью смотрят на Г.А. Уша�
кову Ступаевы. — А вот ес�
ли понадобится "скорая",
милиция или, не дай Бог,
пожарные — не знаем, что
и делать…

Слушала я стариков и
представляла, с какой за�
вистью наблюдают они по�
лет дельтапланеристов:
тем�то ничего не стоит пе�
ремахнуть с одного берега
на другой. 

Галина ПЕТРОВА.
Новосильский район.

Нам бы только 
речку перейти…

— За ради Бога, помогите, чтобы нам сделали
мост! — причитала пожилая женщина, провожая
меня за околицу. 
Вокруг благоухало разнотравье. Зеленел высокий
берег Зуши — излюбленное место "дислокации"
орловских дельтапланеристов. Им с высоты
птичьего полета хорошо видна эта спрятанная в
буйстве изумрудных зарослей деревушка в 20
домов. Когда(то здесь, в Вяжах(Заречье, была
центральная усадьба колхоза "Ленинский путь", и
жизнь била ключом. Задумывалось строительство
капитального моста через Зушу. Но много воды
утекло с тех пор. А о былой значимости Вяжей(
Заречья напоминает лишь чудом сохранившийся
почтовый штемпель…

КОМАНДИРОВКА ПО ПИСЬМУ
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Около пяти с половиной тысяч
русских воинов сложили тогда свои
головы на поле битвы. В несколько
раз уступая по численности враже�
скому войску, они не только не дро�
гнули в жестокой сече, но и своим
героизмом вынудили татар отка�
заться от набега на Москву. Тем са�
мым русские полки наглядно дока�
зали свою всё возрастающую
мощь, убедительно продемонстри�
ровали то, что южное порубежье
молодой державы отныне в состо�
янии быть под надежной защитой.
Веками крымские набеги приноси�
ли смерть и разрушение  на рус�
скую землю, и судбищенское сра�
жение ознаменовало собой при�
ближение новой эпохи ее мирного
развития.

Только в последние десятилетия
к нам возвращается историческая
память о славном прошлом русско�
го народа, поднимаются из идео�
логического забытья великие сра�
жения и победы, героические име�
на. Увековечение Судбищенской
битвы — еще один шаг на большом
пути возвращения России ее вели�
кой истории. Десять лет назад на
окраине старинного села Судбищи
из природного камня, собранного
на поле исторической битвы, по

инициативе и силами хомутовских
земляков и ряда орловских по�
движников был воздвигнут в ее
честь оригинальный и красивый
мемориал. При подготовке к ны�
нешнему юбилею в Новодеревень�
ковском районе решили не только
продолжить работу по увековече�
нию памяти павших предков, но и
сделать серьезные шаги по улуч�
шению социально�культурных ус�
ловий жизни населения.   

Более трёхсот человек откликну�
лись на призыв о сборе средств на
строительство часовни в память во�
инов, павших в Судбищенской бит�
ве. Местный архитектор Н.П. Кла�
довщикова сделала ее эскиз, рай�
онная администрация взяла под
контроль ход строительства. И вот
часовня почти готова (на снимке).
Уже откован для нее православный
крест, припасен колокол. 

За считанные месяцы в Судби�

щах проведена полная реконструк�
ция райпотребсоюзовского мага�
зина с заменой внутреннего
оформления и оборудования, ка�
питальным ремонтом здания и бла�

гоустройством всей прилегающей
территории. Потребкооператоры
позаботились даже о строительст�
ве по соседству детской площадки,
сразу ставшей популярнейшим ме�

стом у сельской детворы.
Особую благодарность

высказывают судбищенцы
областной администрации
и лично губернатору облас�
ти Е.С. Строеву за обнов�
ленный Дом культуры. Ютя�
щийся сейчас в скромном
помещении на краю села,
он вот�вот переедет в зна�
чительно более простор�
ное, специально реконстру�
ированное здание. Кроме
просторного зала и комнат
для кружковой работы
здесь будет размещена и
сельская библиотека с чи�
тальным залом. Пока здесь
еще продолжаются отде�

лочные работы (на снимке штукату�
ры�маляры В.В. Шураева, Г.П. Триш�
кина и директор районного ООО
"Строитель" А.И. Двуреченский), но
к праздничным торжествам строи�
тели обещают ДК сдать. 700 тысяч
рублей выделено из областного
бюджета на эти цели.

Судбищи, Новодеревеньковский
район готовятся к празднованию
юбилея, которое начнется утром 24
июня. Ожидается приезд высоких
гостей из области. Самодеятель�
ные артисты, в том числе и студен�
ты орловских вузов, готовят к
празднику театрализованное пред�
ставление, воскрешающее ряд за�
печатленных в летописях основных
батальных сцен. К знаменательной
дате издано  несколько книг, повес�
твующих о героических событиях
почти пятивековой давности.

Юрий СЕМЁНОВ.

Новодеревеньковский район.

К ЮБИЛЕЮ СУДБИЩЕНСКОЙ БИТВЫ

Здесь память о прошлом России жива
2005 год богат на большие
военные юбилейные даты,
ставшие вехами в
тысячелетней российской
истории. Чуть более месяца
прошло со дня празднования
60(летия Победы в Великой
Отечественной войне, а уже
считанные дни остались до
другой славной даты — 450(
летия Судбищенской битвы
русских войск с ордой
крымского хана Девлет(Гирея,
которую многие исследователи
отечественной истории ставят в
один ряд с Куликовской битвой.

Во всех детских библиоте�
ках области прошел детский
литературный творческий
конкурс "Пусть слава добрая
живет про наш солдатский
род", посвященный 60�летию
Великой Победы.                           

Конкурс показал, что
юные орловцы любят свою
Родину, тянутся душой к ис�
тории своей страны и края,
чтут славные традиции наше�
го народа, стараются быть
достойными героических
предков.

В оргкомитет — област�
ную детскую библиотеку 
им. М.М. Пришвина — были
представлены 270 творчес�
ких работ победителей рай�
онных конкурсов. Детское
творчество поражало жанро�
вым многообразием: на об�
ластной конкурс были при�
сланы стихи, сочинения,
письма ветеранам, эссе, за�
рисовки, очерки, рассказы,
было даже музыкально�по�
этическое посвящение.

Жюри под председа�
тельством ответственного
секретаря Орловской обла�
стной организации Союза
писателей России Г.А. По�
пова тщательно просмотре�
ло все присланные работы и
определило лучшие. Дипло�
мом победителя областно�
го этапа конкурса "Пусть
слава добрая живет про
наш солдатский род" на�
граждены 16 юных орлов�
цев, а также клуб выходного

дня Медведевской сель�
ской библиотеки Глазунов�
ского района. Отрадно от�
метить, что шестеро дипло�
мантов — из села.

Кроме  того,  Орловская
региональная  общественная
организация  ветеранов  бое�
вых действий учредила спе�
циальные, поощрительные
призы. Как сказал председа�
тель организации  А.В. Ще�
петин, решено было отме�
тить те детские работы, в ко�
торых прослеживается связь
поколений защитников Оте�
чества: от Великой Отечест�
венной до афганской и че�
ченской войн.                            

Задумывая конкурс, ра�
ботники областной детской
библиотеки  ставили опре�
деленные цели: привлече�
ние внимания представите�
лей всех ветвей и уровней
власти, книгоиздателей,
учителей, родителей и ши�
рокой общественности к
детской книге, детскому
чтению; активизация инте�
реса детей к книге и чтению
(в том числе героико�патри�
отической тематики); стиму�
лирование творческой ак�
тивности и гражданского са�
мосознания подрастающего
поколения.

Т. ЧУПАХИНА.

Ведущий методист 

областной детской 

библиотеки 

им. М. М. Пришвина.

Стало уже доброй традицией участие библиотек

Орловщины в различных творческих конкурсах,

организуемых областной детской библиотекой 

им. М.М. Пришвина.

Творчество юных
КОНКУРС

На этих каменных ступенях
Войной оставлен страшный след.
Здесь отпечаток чьей�то тени,
А человека рядом нет.
Он стариком, конечно, не был,
В нем жизнь цвела в тот самый миг,
Когда упало солнце с неба,
И гром взревел, как смерти крик!
В огне невиданного света
Он жил мгновенье и сгорел,
Лишь тень его навеки этот
Гранит в себе запечатлел.
Она железною оградой
Со всех сторон окружена;
О страшном дне огня и смрада
Напоминает нам она.

Анастасия АЛЕКСАНДРОВА ,

15 лет.

Корсаковский район.

Я не хочу играть в войну —
Мой прадед под Орлом сражался. 
Его огнем нещадно жег 
Осколок, что в груди остался.

Я не хочу играть в войну —
Была война в Афганистане, 
Зачем солдаты гибли там? —
Вопрос я задавала маме.

Я не хочу играть в войну —
Мне не спасти детей Беслана. 
Болит в душе у матерей 
Незаживающая рана.

Зачем, скажите, воевать? 
Зачем же людям умирать? 
Я не хочу в войну играть!

Анна КОСЕНКО, 

8 лет, школа7гимназия № 34,

37й "б" класс.

г. Орел.

Тень на граните

Я не хочу
играть в войну
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Р Е К Л А М А  И  О Б Ъ Я В Л Е Н И Я

ОАО «Орловская хлебная база № 36»
предварительно собирает протоколы намерений для за�

ключения договоров и плана размещения на приемку зерна

(рожь, пшеница, ячмень, овес, горох, гречиха, зерносмесь)

от агрохолдингов и агрофирм, фермерских хозяйств, сель�

хозпроизводителей, трейдеров, юридических и физических

лиц. 

Обращаться по телефонам: 

43(54(36, 46(92(22, факс 43(51(56.

Адрес: 302009, г. Орел, пер. Складской, д. 7.

Муниципальное унитарное предприятие

«Жилищное ремонтно(эксплуатационное предприятие»

(Заказчик)

СООБЩАЕТ ОБ ОБЪЯВЛЕНИИ ОТКРЫТОГО КОНКУРСА
на проведение экспертизы экономического обоснования

тарифов на  услуги по содержанию и ремонту жилищного фон�
да г. Орла на 2006 год в соответствии с Федеральным законом
от 6.05.2003 г. № 52�РФ и Постановлением Правительства РФ
от 12.02.2004 г. № 89.

1. Предмет конкурса:

отбор аудита на проведение независимой экспертизы та�
рифов по оплате жилья.

2. Организатор конкурса:

администрация г. Орла, МУП ЖРЭП (З).
3. Адрес организации:

г. Орел, ул. Комсомольская, д. 87, к. 29.
4. Контактное лицо:

зам. генерального директора Мартинович Надежда Михайловна.
5. Заявки на участие в конкурсе принимаются

до 22 июля 2005 г. по адресу: г. Орел, ул. Комсомольская,
д. 87, к. 29.

6. Конкурсная документация выдается по адресу:

г. Орел, ул. Комсомольская, д. 87, к. 26.
7. Конкурс будет проводиться

30 июля 2005 г. в 10 час. по адресу: г. Орел, ул. Комсомоль�
ская, д. 87.

8. Требования к участникам:

наличие лицензии на осуществление аудиторской деятель�
ности в области общего аудита, желательно наличие аттестата
аккредитации в «Росстрое» на право проведения экспертизы
экономического обоснования цен и тарифов на ЖКУ, наличие в
штате специалистов, знающих отраслевые особенности, на�
личие опыта проведения экспертизы тарифов ЖКУ.

9. Срок заключения договора:

в течение 10 дней со дня подписания протокола о результа�
тах конкурса.

ОАО «КМП «Орловский» СДАЕТ В АРЕНДУ
складские помещения — до 2000 кв. м; офисные помещения;
столовую — 500 кв. м под производственный цех; мехмастер�

ские — 2000 кв. м, имеются станки, смотровые ямы.
Имеется в продаже труба, б/у, диаметром 57, цена договорная.

Контактные телефоны: 46(69(17, 46(68(53, 46(68(69.

ООО «НАДЕЖДА И ДОВЕРИЕ»
ПРОВОДИТ 25 ИЮНЯ:

в 9 часов — лечение алкогольной и табачной
зависимости по методу Довженко;

в 12 часов — лечение избыточного веса по 
методу доктора Смелова.

Прием ведет доктор медицинских наук,  профессор кафедры
психиатрии Донецкого мединститута Б.Б. ИВНЕВ.

Гарантируется высокая эффективность лечения.
Адрес: г. Орел, ул. Гагарина, д. 2, к. 34 (ДК профсоюзов).

Телефон 42(80(24.
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Отдел образования администрации Советского района, адми�
нистрация педагогического и ученического коллективов муници�
пального лицея № 22 с глубоким прискорбием извещают о смер�
ти учителя высшей категории преподавателя музыки

ЛАКТИОНОВОЙ 
Татьяны Михайловны

и выражают глубокое соболезнование родным и близким покойной.

ОАО АПК «Орловская Нива» выражает соболезнование дирек�
тору некоммерческой организации регионального фонда под�
держки специалистов по антикризисному управлению «Содей�
ствие» Николаю Владимировичу Широкову в связи со смертью
его отца.

Вниманию руководителей организаций,
промышленных и сельскохозяйственных

предприятий, индивидуальных
предпринимателей!

В связи с подготовкой квоты на 2006 год на выдачу иност�
ранным гражданам приглашений на въезд в Российскую Фе�
дерацию в целях осуществления трудовой деятельности в
срок до 18 июля 2005 года необходимо представить заявку о
потребности в рабочей силе для замещения вакантных и
вновь создаваемых рабочих мест за счет привлечения иност�
ранных работников в  управление Федеральной государ�
ственной службы занятости населения по Орловской области
(г. Орел, ул. Пушкина, д. 22). Телефон 42(83(94.

РЕКЛАМНОЕРЕКЛАМНОЕ
АГЕНТСТВОАГЕНТСТВО

76�20�3476�20�34

НП «Редакция газеты 
«Орловская правда»

Государственное учреждение — Орлов(
ское региональное отделение Фонда соци(
ального страхования Российской Федерации
доводит до сведения страхователей, что
принято постановление Правительства РФ
№ 360 от 7.06.2005 г. «Об утверждении Пра(
вил частичного финансирования в 2005 году
предупредительных мер по сокращению
производственного травматизма и профес(
сиональных заболеваний работников».

Размер средств, направляемых страховате�
лем в соответствии с вышеуказанным докумен�
том на финансирование предупредительных
мер, не может превышать 20% суммы страховых
взносов, перечисленных отделению Фонда за
2004 год, за вычетом расходов на выплату обес�
печения по страховым случаям, произошедшим
у страхователя после 6 января 2000 г. В указан�
ном расчете не учитываются суммы, перечис�
ленные страхователем в погашении задолжен�
ности по страховым взносам на 1.01.2004 г., а
также излишне уплаченные суммы.

Для рассмотрения вопроса о финансиро(
вании предупредительных мер страховате(
лю необходимо представить следующие до(
кументы:

— заявление по установленной форме; 
— перечень предупредительных мер на 2005

год по сокращению производственного травма�
тизма и профзаболеваний работников, частично
финансируемых за счет страховых взносов по
обязательному социальному страхованию от не�
счастных случаев на производстве и профзабо�
леваний в 2�х экз.;

— план частичного финансирования предуп�
редительных мер на 2005 год по сокращению
производственного травматизма и профзаболе�
ваний работников в 2�х экз.

Кроме того, предоставляются:
при проведении периодических медицин(

ских осмотров застрахованных:
— списки контингентов лиц, занятых на рабо�

тах с вредными и опасными веществами и про�
изводственными факторами и подлежащих пе�
риодическим медицинским осмотрам в соответ�
ствии с приказами № 90 и 83;

— заверенная копия лицензии лечебно�про�
филактической организации с приложениями;

— заверенная копия договора, заключенного
между страхователем и лечебно�профилактиче�
ской организацией на проведение периодичес�
ких медицинских осмотров; 

— смета расходов по стоимости каждого вида
медицинских услуг, включенных в медицинский
осмотр застрахованных, или справка о стоимос�
ти одного осмотра.

При оплате стоимости путевок на санатор(
но(курортное оздоровление (в санатории,
санатории(профилактории):

— заключительный акт по результатам пери�
одического медицинского осмотра за 2004 г. с
рекомендациями по санаторно�курортному ле�
чению;

— заверенная копия лицензии на осуществле�
ние медицинской деятельности (с приложением
протокола);

— заверенная копия сертификата соответ�
ствия на питание или копия лицензии на предос�
тавление диетического питания;

— копия договора, заключенного между стра�
хователем и санаторно�курортным учреждением
на приобретение путевок;

— калькуляция стоимости путевок.
При проведении аттестации рабочих мест,

сертификации работ по охране труда:
— заверенная копия лицензии (аттестата ак�

кредитации) юридического лица, привлекаемого
для проведения аттестации рабочих мест, серти�
фикации работ по охране труда;

— заверенная копия договора, заключенного
между страхователем и организацией, привле�
каемой для проведения аттестации рабочих
мест, сертификации работ по охране труда.

При оплате расходов на приобретение ра(
ботникам сертифицированных средств ин(
дивидуальной защиты по установленным
нормам:

— перечень профессий или должностей ра�
ботников организации с наименованием средств
индивидуальной защиты и нормы выдачи в соот�
ветствии с Типовыми отраслевыми нормами
бесплатной выдачи специальной одежды, специ�
альной обуви и других средств индивидуальной
защиты, согласованный с органом по труду. 

Указанные документы подаются в региональ�
ное отделение Фонда социального страхования
до 1 августа.

Основанием для направления страхователем
страховых взносов на финансирование предуп�
редительных мер по сокращению производ�
ственного травматизма и профзаболеваний яв�
ляется приказ управляющего государственным
учреждением — Орловским региональным отде�
лением Фонда социального страхования РФ.
Указанный приказ издается в течение 15 дней со
дня представления страхователем заявления и
полного комплекта документов.

В случае несвоевременной уплаты страхова�
телем текущих страховых взносов или возникно�
вения задолженности по страховым взносам, ре�
гиональное отделение  вправе принять решение
об отказе в финансировании.

Справки по телефонам:
42(68(99, 42(69(59, 47(08(69. 

Вниманию  руководителей и главных бухгалтеров предприятий
и организаций всех форм и видов собственности!

R

ПРОДУКЦИЯ
В ШИРОКОМ АССОРТИМЕНТЕ

СКИДКА!!! КАРБИД — свыше 25 барабанов — 1 кг = 23 руб. 92 коп.

поливочные шланги
распылители для воды

тележки, тачки садовые
ЕМКОСТИ ОТ 130 ДО 4000 ЛИТРОВ

МЕБЕЛЬ ДАЧНАЯ

Грязесборная система
ДОМИНО

КОВРИКИ для КВАРТИР

Пластик строительный,
ПОЛИКАРБОНАТ СОТОВЫЙ

Стеклопластик
ОРГСТЕКЛО, ПЛАСТИК

МОЙКИ стальные
ФАСАДЫ МЕБЕЛЬНЫЕ

СТОЛЕШНИЦЫ

ВЫТЯЖКИ
кухонные

ШКАФЫКУПЕ

ВСЕ ВИДЫ КРЕПЕЖНЫХ ИЗДЕЛИЙ (оптом и в розницу)
СТЕКЛО оконное (резка в размер), СТЕКЛОБЛОКИ

ДВЕРИ и ОКНА из ПВХ, ЖАЛЮЗИ, 47-78-98

БАЗА СТРОИТЕЛЬНЫЕ ТОВАРЫ
(лесоторговая)

ул. Городская, 98,
47-65-65, 75-07-11, 75-12-32

www.bst.orel.ru
без перерыва и выходных с 8 до 19 час.

воскресенье с 9.00 до 16.00СПЕЦЦЕНА!!!

Подлежит обязательной сертификации.

К дачному сезону: НОВИНКА!

резка в размер
СТРОИТЕЛЬНЫМ и РЕМОНТНЫМ ОРГАНИЗАЦИЯМ при покупке ГИПСОКАРТОНА

ГИПСОКАРТОН
огнестойкий,

влагостойкий.
Элементы пола
Крепеж, смеси

ГИПСОВОЛОКНО

ТРУБА:
стальная

оцинкованная
профильная
АРМАТУРА

КРУГ
ШВЕЛЛЕР

КЕРАМОГРАНИТ
ПЛИТКА облицовочная

плиточный клей

АРКИ
МЕЖКОМНАТНЫЕ

R

Управляющая компания 
«ПОРТФЕЛЬНЫЕ ИНВЕСТИЦИИ»

(лицензия ФСФР №21-000-1-00039 от 6.12.2000 г.)

НОВЫЙ СПОСОБ ПОЛУЧЕНИЯ ДОХОДА
паи Паевого Инвестиционного фонда* 

Возможность инвестиций на фондовом рынке
Агент по приему заявок на выдачу и погашение инвестиционных паев —

«Всероссийский банк развития регионов» (ВБРР).
 Филиал ВБРР в г. Орле .

Адрес: г. Орел, ул. Гагарина, 16.
Телефон для консультаций 43-39-91.

* Цена пая может увеличиваться и уменьшаться, результаты инвестирования в прошлом не определя-
ют доходы в будущем, государство не гарантирует доходность инвестиций в фонд. Прежде чем 
приобрести инвестиционный пай, следует внимательно ознакомиться с правилами доверительного 
управления Интервального паевого инвестиционного фонда смешанных инвестиций «Агора – 
открытый рынок» под управлением ООО «Управляющая компания «Портфельные инвестиции», 
зарегистрированными ФКЦБ РФ за № 0166-71669051 от 24.12.2003 (с изменениями и дополнениями, 
зарегистрированными ФКЦБ РФ за №0166-71669051-1 от 12.05.2004). С Правилами доверительного 
управления можно ознакомиться по следующим адресам: 127015, Москва, ул. Большая Новодмитров-
ская, д. 14, стр.1, офис 621 и в офисах агентов.
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